



# Evolución de la cohesión social y consecuencias de la COVID-19 en España

Pedro Badía.  
Director del Observatorio  
ASPASIA

Los Informes FOESSA se han convertido en uno de los documentos esenciales para conocer la evolución social y económica de la sociedad española, destacando como el objetivo más importante el estado de bienestar de la sociedad española y las políticas que lo hacen posible. La publicación de estos Informes durante las últimas décadas nos ha permitido observar la evolución del Estado del Bienestar: políticas que lo han hecho posible, crisis económicas y sociales que han impactado sobre el mismo y los retos presentes y futuros para la construcción de sociedades más justas, con más equidad y menos desigualdad.

El Informe FOESSA 2022 se titula “Evolución de la cohesión social y consecuencias de la COVID-19 en España” analizando, por primera vez, el impacto que la pandemia ha tenido sobre los aspectos sociales, económicos, culturales y educativos de la sociedad española. Una primera conclusión, quizás la más importante, que se puede inferir del Informe 2022 es que el virus que ha provocado la pandemia no es democrático.

*Se han empeorado sustancialmente las condiciones laborales, habiendo tenido mayor impacto sobre los sectores más vulnerables.*



En una economía a la baja, que había optado por una salida en falso de la crisis de 2008 a 2013, el impacto de la pandemia sobre el empleo ha sido demoledor, si bien los gobiernos con menos inclinación a los ideales neoliberales son aquellos que han actuado con mayor efectividad contra la pandemia. Un buen ejemplo son las políticas de choque, en España, del gobierno de coalición de izquierda PSOE y Unidas Podemos. Aun así, se han empeorado sustancialmente las condiciones laborales, habiendo tenido mayor impacto sobre los sectores más vulnerables. Como consecuencia más inmediata ha crecido la desigualdad social, y se ha cebado en aquellas personas y colectivos que partían de peor situación, ampliándose el espacio social de exclusión e intensificando la fractura social más peligrosa para cualquier sociedad democrática: la desigualdad.

La pandemia ha aumentado la brecha de género; el hecho de ser joven es, ya,



un factor de exclusión en sí mismo; y la brecha digital se ha convertido en un factor de exclusión. *“La población inmigrante además ha sufrido una tasa de incidencia de la Covid-19 casi 3 puntos porcentuales mayor que entre la población de origen español. Las razones son claras: unas peores condiciones de vida, con viviendas peor ventiladas por las condiciones de acondicionamiento de la vivienda y con más hacinamiento; así como menores recursos para adoptar medidas preventivas y una mayor exposición por sus empleos.”*

La desigualdad también ha tenido un importante impacto territorial. *“La investigación permite observar la realidad de 10 de las 17 CCAA. De forma global, las tasas más elevadas de exclusión social se dan en el Sur y el Este, junto con Canarias. Se mantiene la tendencia existente en el anterior FOESSA de 2018.” Las diferencias territoriales de la exclusión social en España son en torno al 16% en Asturias o Euskadi, y del 29% en Canarias o Cataluña.”*

Algunas conclusiones destacables del Informe FOESSA son las siguientes:

- Un tercio de los hogares con todos los miembros en paro, 600 mil familias, ca-

recen de algún tipo de ingreso periódico que permita una cierta estabilidad.

- La pandemia ha destapado un nuevo factor de exclusión social: la desconexión digital es el nuevo analfabetismo del siglo XXI
- 1,8 millones de hogares (casi la mitad de los que están en exclusión social) sufren el apagón digital, lo que significa que viven la brecha digital de manera cotidiana
- La pandemia ha aumentado la brecha de género: la exclusión social ha crecido más del doble en los hogares cuya sustentadora principal es una mujer
- La diferencia entre la población con más y menos ingresos ha aumentado más de un 25%, cifra superior al incremento registrado durante la crisis de 2008
- Hay 2,7 millones de jóvenes entre 16 y 34 años afectados por procesos de exclusión social intensa
- La exclusión social en hogares con población inmigrante es casi tres veces mayor que en los hogares españoles
- Tres de cada diez familias se han visto obligadas a reducir los gastos habituales en alimentación, ropa y calzado.
- Se constata que existe una relación estrecha entre el empeoramiento de

las condiciones económicas en las familias durante la pandemia y el rendimiento escolar. Poniéndose en evidencia junto con las brechas ya existentes, otras nuevas: brechas de acceso a la conexión digital y acceso y uso a las tecnologías.

- Las tasas más elevadas de exclusión social se dan en el Sur y el Este del país, junto con Canarias.

La crisis de la Covid-19 está dejando una profunda huella que incide en los lastres de la Gran Recesión de 2008-2013 que no fueron plenamente resueltos en el siguiente periodo de recuperación. Por todo ello, se concluye en el Informe FOESSA 2022 *“es necesaria una revisión en profundidad del modelo de estado de bienestar en su conjunto, con una orientación clara hacia el acceso a los derechos como canal para la inclusión social y la «recuperación» de los sectores más excluidos.”*

### ¿Cuáles son los retos y propuestas?

Frente a la situación descrita, el informe Foessa y Caritas Española considera necesario perfeccionar el sistema de protección social a futuro con las siguientes propuestas:

1. Mantener de manera estable para el futuro las medidas provisionales tomadas en el caso de la salud, la vivienda o la protección social con las necesarias adaptaciones a periodos de estabilidad económica. El reto del sistema de protección social es evitar que estas nuevas situaciones de vulnerabilidad e intensificación de la exclusión severa se transformen en crónicas.
2. Mejorar la cobertura del Ingreso Mínimo Vital, ya que supone un notable avance social para corregir el desequilibrio entre la protección social de la población laboral estable y aquella que es precaria o en situación de exclusión social. De los 850.000 hogares beneficiarios previstos inicialmente, a septiembre de 2021, sólo 315.913 hogares, el 37% se han visto beneficiados. Una media de 2 personas beneficiarias por cada



*Es necesaria una revisión en profundidad del modelo de estado de bienestar en su conjunto, con una orientación clara hacia el acceso a los derechos como canal para la inclusión social y la «recuperación» de los sectores más excluidos.*



10 personas en situación de pobreza severa en España.

3. Reimpulsar el modelo de estado de bienestar en su conjunto, con una orientación clara hacia el acceso a los derechos como canal para la inclusión social y el “rescate” de los sectores más excluidos.
4. Implementar medidas que reduzcan la hiperflexibilidad, mejorando la organización social del tiempo de trabajo también en los empleos de sectores excluidos, no cualificados, en empleos temporales y precarios – los sectores llamados “esenciales” de la limpieza, la hostelería y las labores agrícolas entre otros -, y que acaben con las situaciones de irregularidad.
5. Deberían complementarse, así mismo, los salarios escasos con otras medidas redistributivas, a modo de estímulos al empleo, bien a partir de prestaciones complementarias para los trabajadores de bajos salarios, bien como deducciones fiscales reembolsables.
6. Entre los retos pendientes, también está el de garantizar un sistema de salud público de calidad y el de un cambio de estrategia y paradigma en el ámbito de la atención a personas en situación de dependencia y con necesidad de cuidados.
7. Poner en marcha políticas frente a la exclusión residencial, ya que desde 2018 se ha duplicado el porcentaje de hogares que residen en viviendas insalubres (hasta el 7,2% en 2021) o en situación de hacinamiento (hasta el 4% en 2021). Además, la COVID-19 ha hecho empeorar o tensionar la mayoría de los indicadores de acceso y mantenimiento de la

vivienda. Casi se duplica el número de hogares, pasando de 1,1 a más de 2 millones, que sufrieron retrasos, o no tuvieron dinero suficiente, para el pago de alguno de los gastos relacionados con la vivienda, como el pago del alquiler o la hipoteca.

8. Superar la brecha educativa provocada por el apagón digital. Las políticas públicas deberán poner los medios necesarios para que todas las personas puedan superar la brecha digital. Por término medio, en 2020 un 15% de los hogares con menores de 15 años indican que sus calificaciones son peores que en 2019. Un porcentaje que aumenta de forma considerable en los hogares más vulnerables: el 31% de hogares en los que viven niños, niñas y adolescentes (NNA) de minoría gitana y el 25% de hogares del cuartil más bajo de ingresos.
9. Avanzar hacia servicios sociales adaptados a las realidades sociales del siglo XXI. Ante los enormes retos globales que afrontan las políticas sociales como son, entre otros, el envejecimiento de la población, la lucha contra la exclusión social, la protección de menores vulnerables y la integración de la población inmigrante, precisamos de servicios sociales adaptados a las nuevas realidades sociales.

No menos importantes son dos de los retos que apunta **Boaventura de Sousa** en su texto *“la cruel pedagogía del virus”*

1. *“Como las democracias son cada vez más vulnerables a las fake news (noticias falsas), tendremos que imaginar soluciones democráticas basadas en la democracia participativa a nivel de los vecindarios y las comunidades, y en la educación cívica*

*Entre los retos pendientes, también está el de garantizar un sistema de salud público de calidad y el de un cambio de estrategia y paradigma en el ámbito de la atención a personas en situación de dependencia y con necesidad de cuidados.*

*orientada a la solidaridad y cooperación, y no hacia el emprendedurismo y la competitividad a toda costa.”*

2. *“Solo mediante una nueva articulación entre los procesos políticos y civilizados será posible comenzar a pensar en una sociedad en la que la humanidad asuma una posición más humilde en el planeta en el que habita.”*

El Informe FOESSA, completo y las conclusiones del mismo, así como los distintos informes territoriales se pueden descargar de la web de la Fundación ASPASIA (<https://www.caritas.es/noticias/foessa-presenta-la-primera-ra-diografia-social-completa-de-la-cri-sis-de-la-covid-19-en-toda-espana/>).

